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SG. Insulza. Intervención: 

 

Excelentísimo Señor Vicepresidente de la Republica de Colombia, Francisco Santos 

Calderón, General Paulo Roberto Ushoa, Secretario Nacional Antidrogas de Brasil, el 

Presidente de CICAD, Señor Guillermo Francisco Reyes, Viceministro de Justicia de 

Colombia y Vicepresidente de CICAD, distinguidos delegados, miembros del cuerpo 

diplomático, representantes de la Comunidad Internacional, Señor Representante del 

Secretariado de Seguridad Multidimensional de la OEA, Abraham Stein, Señor Secretario 

Ejecutivo de la CICAD, James Mack. 

 

Hace poco meses, en mayo, pude acompañarlos a ustedes en nuestra última reunión de la 

comisión. Ahí pude tomar nota en primera persona de la discusión de política el sentido 

de propósito de cada delegación y real significado de esta idea de responsabilidades 

compartidas a través del dialogo y del entendimiento mutuo, que no es un slogan, sino 

una práctica de esos procedimientos. Este año, por desgracia, me es imposible 

acompañarlos físicamente en Santa Marta, pero quiero dirigirme a la Comisión en su 

reunión número 40 acerca de unos temas muy fundamentales para la CICAD y para la 

Organización de Estados Americanos. 

 

Antes quiero agradecer, por cierto, al Gobierno de Colombia, por recibir este importante 

evento en la hermosa ciudad de Santa Marta, sé que ustedes han hecho una enorme 

contribución a la posibilidad de que esta reunión se realice y todos los esfuerzos para 

garantizar su éxito. Quiero también felicitar al Gobierno de Colombia por las actividades 

que ha organizado para los delegados y especialmente al darles la posibilidad de una 

visión de primer plano del problema de drogas en Colombia, así como las respuestas que 

ustedes están dando de los distintos planos. No es frecuente que una de nuestras 

reuniones tenga la oportunidad de acercarse tanto geográficamente a los problemas de los 

cultivos ilícitos, al desarrollo de proyectos de desarrollo alternativos, a actividades de 

destrucción de la droga, de los laboratorios clandestinos, etc.  

 



 

 

Sé que ustedes van a poder discutir estos temas con los oficiales públicos de Colombia y 

también quiero por eso agradecerle al Gobierno que haya estado disponible para 

ayudarnos en todo lo que sea posible. 

 

Hace 10 años, esta CICAD tuvo la visión de crear un mecanismo de evaluación 

multilateral como el instrumento del hemisferio para evaluar la “performance” de cada 

país en la lucha contra el narcotráfico y el abuso de las drogas, a través de un proceso a la 

vez participativo y transparente. He examinado el informe del Mecanismo de Evaluación 

Multilateral – MEM, en la última década, y los resultados son sustantivos y son en verdad 

impresionantes. Pero no podemos dormirnos sobre nuestros laureles, tenemos mucho que 

mejorar, el Presidente del Grupo de Expertos, va a entregarles a Uds. un informe de lo 

que se necesita hacer para mejorar el mecanismo de recolección de información del 

MEM, los procedimientos y los informes mismos. 

 

Ustedes están a punto hoy día de revisar los informes de los 34 MEMs por países y las 

recomendaciones para el periodo 2005-2006. Yo quiero estimularlos a llevar el 

documento a sus países, quiero pedirles que vean cuáles son las mejorías que se le puedan 

hacer a estos informes, quiero que entreguen todos los antecedentes que podamos 

necesitar, pero al mismo tiempo, que compartan esto con los otros sectores de la sociedad 

interesados en el tema, para que ellos vean que sus contribuciones no han sido 

desperdiciadas. Mucha gente ha trabajado en estos informes, en el material de estos 

informes, y a nosotros nos importa mucho que estén todos representados.  

 

Quiero también llamarlos a mirar los informes de otros países porque hay lecciones qué 

aprender de las experiencias que otros vivieron en este periodo 2005-2006. En respuesta a 

las preocupaciones de numerosos estados, acerca de la dinámica cambiante del 

narcotráfico y del abuso de drogas en el hemisferio, la comisión también va a discutir 

estas nuevas tendencias. La Comisión tiene la suerte de que CICAD y sus asociados ya 

tienen sistemas de información que son capaces de detectar nuevas tendencias y de 

facilitar una discusión informada, para dar una respuesta que a la vez sea sofisticada y 

coordinada. Estos nuevos sistemas, de costo bajo, que hacen posible detectar nuevas 

tendencias, más los años que hemos invertido en desarrollar recursos humanos para llevar 



 

 

adelante nuestras encuestas, están dando resultados. Entiendo, por lo que me ha dicho el 

Secretario Ejecutivo, que estamos a punto de completar una medición de base del uso de 

drogas en casi todas las americas, coordinando encuestas estandarizadas, nacionales entre 

estudiantes secundarios, hogares y otros segmentos de la población, y eso permitirá 

producir estudios comparativos en América Central, Sudamérica, y también en el Caribe. 

 

La comisión entregará un día completo a la discusión temática del desarrollo alternativo. 

Este debate viene en un momento en que ya sabemos que no hay formulas muy fáciles 

para enfrentar el negocio de la coca, del opio y de la marihuana, dentro del enorme 

mercado ilegal de sustancias controladas. Hemos aprendido muchas lecciones tanto desde 

los donantes, como de los gobiernos recipientes, como de las agencias que implementan 

proyectos y de aquellas que se encuentran incluso vinculadas al problema del tráfico 

ilícito, pero que no son capaces de encontrar suficientes alternativas. CICAD misma tiene 

una experiencia en manejo sustancial en implementar proyectos pilotos en estos sectores 

del Caribe y de los Andes. Estoy consciente de que hace pocas semanas, el Secretariado 

les envió un documento que puede servir como punto de partida de su discusión esta 

semana y que pueda permitir avanzar en numerosas iniciativas que están dentro del 

alcance de CICAD en sus actuales condiciones presupuestarias, su mandato institucional, 

y la experiencia de la capacidad que tenemos disponible. 

 

Yo les pido que discutan estos temas francamente y transparentemente y nos hagan 

recomendaciones específicas y realistas para poder seguir adelante nuestra acción en 

materia de cultivos alternativos. 

 

También queremos escucharlos en materia de Cooperación Internacional en aspectos de 

educación. La CICAD ha sido siempre un intermediario para una cantidad de 

investigación e iniciativas educacionales que requieren catalizadores que vinculen o que 

unan límites institucionales, nacionales, regionales y disciplinarios. El ejemplo reciente 

del lanzamiento de la Universidad de las “West Indies”, un certificado de programa “on-

line” sobre el Abuso de Sustancias, la Prevención, el Tratamiento para el Caribe de habla 

inglesa, es una experiencia muy relevante. Al mismo tiempo, el próximo año la 

Universidad de Salamanca, en España, se asociará con CICAD para desarrollar un 



 

 

programa de educación a distancia sobre el Control del Lavado de Dinero que nos 

permite entrenar un grupo mucho mayo de jueces, procuradores, investigadores y 

analistas financieros de lo que era posible en el pasado para manejar o para enfrentar esta 

actividad ilegal que es cada vez mas sofisticada. 

 

Igualmente quiero referirme al programa de asociación para el tratamiento de la droga 

entre ciudades de Europa a América Latina y el Caribe que recién comienza a tomar 

fuerza gracias al financiamiento, que quiero agradecer muy afectivamente de nuevo, de la 

Comisión Europea. Este programa de Ciudades Gemelas va al nivel municipal para crear 

puentes de cooperación a través del atlántico y compartir prácticas de prevención, 

tratamiento y alternativas de reclusión para delitos menores. Quiero pedirle a las 

comisiones de droga que se involucren activamente en esto, especialmente yendo, 

participando en la primera reunión de ciudades Europeas, Latinoamericanas y del Caribe 

que tendremos en Santo Domingo del 2 al 5 de abril del próximo año. Esta oportunidad 

de colaborar entre la OEA y la Comisión Europea puede servir como una incubadora para 

nuevos enfoques, para enfrentar la prevención del abuso de drogas, el tratamiento y a los 

ofensores menores.  

 

El próximo año, Naciones Unidas iniciará un proceso de evaluación de 10 años para 

examinar cuánto se ha avanzado en las metas respecto al problema global contra las 

drogas que fueron adoptadas por las 20 sesión especial de Naciones Unidas, las UNGASS 

de 1998.  

 

En marzo, la Comisión sobre Drogas y Narcóticos terminará las exactas fechas de la 

conferencia, pero CICAD ya ha estado trabajando muy de cerca con la oficina de las 

Naciones Unidas sobre Drogas y Crimen – la UNODC – especialmente acerca de cómo 

usar la información de las organizaciones regionales en esa evaluación global que va a 

hacer Naciones Unidas. 

 

Una vez más, el MEM es un instrumento muy valioso par evaluar cómo los países están 

llevando acabo la lucha contra el problema de la droga. 

 



 

 

La Asamblea General es la principal autoridad de la Organización de Estados 

Americanos, es una reunión antigua que tiene una tradición histórica y diplomática para 

coordinar intereses políticos. En la próxima Asamblea General, queremos que ésta se 

convierta en un cuerpo que pueda formular su política de manera más expedita, y esto 

significa fortalecer mucho las resoluciones y fortalecer mucho, sobre todo, la prioridad 

que le damos a algunas resoluciones. Cada año, nuestra Asamblea General va recibiendo 

más resoluciones, más propuestas y eso hace muy engorroso nuestro trabajo. Ustedes van 

a estar preparando su resolución para la Asamblea General de Santa Marta, yo les quiero 

pedir, que ojala podamos someter un solo documento, con un enfoque claro, un lenguaje 

sucinto e ideas muy frescas. Muchas veces hacemos muchas resoluciones, y repito, eso 

dificulta más el trabajo de la Asamblea que facilitarlo.  

 

Ante mi solicitud, el Secretariado Ejecutivo ha entregado un borrador de documento 

inicial para la discusión que trata de cumplir con estos tres objetivos. Yo les ruego que 

los examinen. Sugiero un tema importante en él: una propuesta que pueden considerar los 

estados, que significa la posibilidad de establecer agencias de recuperación nacional de 

activos con responsabilidad de identificar e investigar, tomar, administrar, salvaguardar y 

disponer de los bienes o productos derivados de actividades ilícitas. Este esfuerzo puede 

ir muy lejos, asegurar mayores recursos en la lucha contra el narcotráfico y el abuso de 

drogas. La CICAD está dispuesta a apoyar a los estados miembros que quieran crear 

estos sistemas de manejo de activos. 

 

Estimadas amigas y amigos, señoras y señores, yo estoy seguro de que Uds. tendrán una 

reunión muy exitosa, siempre lo son las reuniones de CICAD por el compromiso y 

entusiasmo que sus miembros ponen en ellas. Creo que estamos en un buen camino, y les 

pido una vez más que nos provean, como saben hacerlo, de iniciativas frescas e 

innovativas que nos permitan luchar contra este problema tan grave de nuestros pueblos.  

 

Muchas gracias. 


